



ENTREVISTA AL REELECTO GOBERNADOR REGIONAL DE ÑUBLE, ÓSCAR CRISÓSTOMO

“Mi pensamiento político me obliga a ser convocante y no sectario”

La autoridad regional analizó las claves tras la votación obtenida durante las últimas elecciones, entre las que destaca la distribución de los recursos regionales en comunas rurales y con alcaldes de oposición.



FRANCISCO MARTINIC/MARCELO HERRERA
 diario@ladiscusion.cl
 FOTO: MAURICIO ULLOA

Oscar Crisóstomo es uno de los cuatro gobernadores regionales que no participará de la segunda vuelta electoral programada para el próximo domingo 24 de noviembre, tras haber alcanzado el 41,22% de los votos, logrando su primera reelección.

Pocas horas después de su triunfo electoral, la autoridad regional se trasladó hasta radio La Discusión donde habló en extenso de la jornada de votaciones en la región, pero también sobre los ejes que priorizará en su

segundo tiempo al frente del Gobierno Regional. La clave de su triunfo -asegura- fue su gestión para distribuir “sin sesgos” los recursos regionales a todas las comunas, independiente del color político del alcalde. A la hora de hablar de gestión, no dudó en criticar a un par de ministerios que, sostiene, no han estado a la altura al momento de gastar el presupuesto con que cuentan en financiar proyectos existente en la región, ejemplificándolo en el Ministerio de Obras Públicas que no ejecutó 40 mil millones de pesos el año pasado en Ñuble, afirmó.

- En tres palabras, ¿con qué sensación se quedó tras los resultados de las elecciones?

- Yo diría cariño, trabajo en equipo

y la fuerza de mi familia.

- Deben haber sido vitales, sobre todo en momentos difíciles, como la arremetida de la Fiscalía que pidió su desafuero incluso, ¿cómo lo tocó durante la campaña?

- Yo creo que lo manejamos con mucha madurez, diría que todo lo manejamos bien, porque ya habíamos tenido una remetida hace tres años y medio, en la primera elección, ahora esto fue distinto, porque fue el Ministerio Público que hizo una remetida 60 días antes de las elecciones, pero siempre tuvimos la certeza que íbamos a salir bien de este proceso, incómodos, muy incómodos, porque nunca esperábamos que el Ministerio Público iba a hacer una acción como esa tan

poco día de una elección, después de dos años que estuvo paralizada esa investigación en mi contra, pero también uno dice, bueno, tenemos dos grandes triunfos, por un lado pudimos limpiar finalmente todo ese proceso judicial y salir airoso, y por otro lado el tremendo respaldo que nos dio la ciudadanía, no es menor sacar el 41% de los votos. Tuvimos el respaldo increíble en algunas comunas, muy rurales, porque estuvimos súper presentes en tareas que nadie había hecho anteriormente, para mejorar la vida de las personas. Yo creo que eso también da cuenta del trabajo que se hizo, que fue bien a conciencia, bien responsable.

- Usted está apelando a la parte



técnica del cargo, ¿verdad? Porque alguien que está afuera piensa que este era el momento para darle al gobierno.

- Escuché a algunos analistas que decían que en Nuble había cambio de gobernador. O sea, ese era el análisis. Pero las elecciones son mucho más que datos, las elecciones son emocionales, tienen que ver con la conexión que uno tiene con las personas. Eso es. Y la conexión que nosotros hicimos con las personas fue, finalmente, en cómo íbamos arreglando los problemas que tenían las personas en todo el territorio. Y creo que eso, finalmente, fue ampliamente refrendado en este proceso electoral. Además, estuvimos presentes en todas las comunas. Un segundo dato, que también creo que es importante, que nosotros nos dedicamos durante estos tres años a tratar de unir la mayor cantidad de voluntades posibles. Y eso implicó hacer un trabajo con los 21 alcaldes, muy transversalmente, con gran parte de los parlamentarios. Ustedes ven, gran parte de los parlamentarios siempre han estado apoyando diversas iniciativas nuestras. Porque, independiente de mi color, yo soy socialista, y eso todo el mundo lo sabe. Yo soy feliz siendo socialista. Pero eso me obliga a mí, por mi ideología, por mi pensamiento, a ser un hombre convocante y no sectario. Y creo que eso también es la clave en este proceso que hemos vivido durante estas elecciones.

- Llama la atención su votación en sectores rurales, lo que habla de un trabajo no solo electoral. Dentro de ese trabajo está ese concepto de guía territorial, que en el fondo significa no concentrar todo en la capital regional. ¿Fueron finalmente esas comunas las que inclinaron la balanza y le dieron el triunfo?

- Creo que hace todo el sentido del mundo que este gobierno regional esté donde más se requiere. Y cuando hablamos de más se requiere, implica las comunas más apartadas, en los territorios más despojados, donde no llega nadie. Y probablemente también eso se ha advertido por la ciudadanía de esas comunas. Porque finalmente uno tiene que ser responsable en esto. Si la ciudadanía elige un alcalde, yo no tengo por qué empezar a ser sectario con ellos o no hacer inversión pública en esos sectores. Y sí lo vivimos los primeros años de la instalación del gobierno regional. Antes de que nosotros llegáramos, ustedes conocían lo que decían todos los alcaldes en términos de que los intendentes les cortaban finalmente el financiamiento, los de diversos sectores o el gobierno regional, y nosotros llegamos inmediatamente a romper esa tendencia. Pero al tiro, con convicción. Porque no puede ser que comunas pequeñas, además, que no son atractivas, porque hay que decirlo también, no son atractivas electoralmente, no tengan inversión. Y además, si el alcalde era de oposición, peor. Por eso el agua potable fue importante,

Antes de que nosotros llegáramos, los alcaldes decían que los intendentes les cortaban el financiamiento. Cuando asumimos cortamos esa tendencia. No puede ser que comunas por ser pequeñas no tengan inversión"

la salud fue importante, la inversión que estamos haciendo en materia de seguridad pública. En fin, nos quedan otras cosas que tenemos que hacer en este segundo periodo. Caminos, conectividad digital, que son de las cosas que más empuje tenemos que colocarle. La economía en la región, que ahí hay un voto de confianza también que han puesto el mundo público y particularmente el mundo privado, que nos ha pedido que en esta segunda etapa nos dediquemos con mucho mayor fuerza a la inversión de la región en términos económicos, y eso lo vamos a hacer, lo vamos a asumir. Y tenemos un compromiso que ya veníamos trabajando hace un año, pero no hay muchos frutos que mostrar todavía porque en un año poco lo pudimos hacer. Pero hoy dejamos una batería de cerca de 20 mil millones de pesos para los próximos dos años que vamos a hacer con cinco ministerios, y además proyectos clave que vamos a sacar. El hub logístico vamos a sacar, el paso Minas Ñuble, la consideración turística de las Termas de Chillán, la vamos a sacar, la política de soberanía marítima, que dejamos también un plan, pero lo dejamos en planes. Y ahora lo que vamos a hacer en estos cuatro años, a colocarle finalmente, no solamente en el papel, sino que la ejecución de obras relevantes que van a permitir el despliegue de gran parte de esas comunas y territorios.

- ¿Cuál será el énfasis de este segundo tiempo? porque muchas veces la primera parte de una gestión va marcada por los proyectos, porque hay que partir de algo, pero ya la gente también puede estar esperando concreciones considerando que hay más expectativas.

- Yo tengo clarísimo que hay más expectativas en los próximos cuatro años y esas expectativas las vamos a cumplir. Primero, en tema de la salud. O sea, nosotros lo que vamos a hacer en los próximos años, vamos a construir alrededor de 11 o 15 Cefsam. Espero dejar iniciado la reposición de los cinco hospitales comunitarios que actualmente hay, va a estar ya en funcionamiento el Centro Teletón y diría estará ya en la fase final de inicio el Centro Oncológico para Ñuble, además de programas en materia de salud que vayan acortando la brecha de las listas de espera. Ese va a ser un foco importante que nosotros vamos a tener en esa materia. En segundo ámbito, en materia de seguridad pública, nosotros no tenemos competencia, pero ya nos involucramos activamente en el apoyo a Carabineros, a PDI en esa materia. El proyecto de televigilancia que actualmente se está instalando en nuestra región implica también una segunda fase y esa fase tiene que ver con la coordinación inteligente para perseguir la delincuencia. Y eso hace los cuatro años que tenemos que lograr que todas las instituciones que están encargadas en materia de seguridad trabajen juntas, todas. Creo que ese es el principal desafío que ahí tenemos en ese ámbito y seguir dotando de mayor herramienta a los órganos persecutores. Y lo tercero que tiene que ver con la economía. El desarrollo económico para nosotros es tremendamente relevante, importante en las materias que tenemos. El alto desempleo. Y eso también implica que los ministerios tienen que, en muchos casos, moverse. Hay ministerios que ha costado mucho que se muevan. O sea, el Ministerio de las Públicas le costó muchísimo. La Subdere hoy es casi inexistente en nuestra región. Usted pregunta por

ahora la Subdere casi no existe. Lo que estuvieron inaugurando finalmente fue un fondo nuestro que trasparamos el 2021, pero hoy la Subdere no existe en nuestra región. Entonces, son de materia que hay que preocuparse más. En materia de seguridad pública, yo creo que aquí tenemos bajos indicadores, pero las escasas vocerías creo yo que hacen también que haya una mayor sensación de inseguridad en nuestra región o el escaso despliegue en materia de seguridad pública por las instituciones que están encargadas. Entonces, creo que ahí hay brechas que hay que cerrar. Entonces, yo creo que también en este proceso debería haber un último tiempo el gobierno central y creo que ahí también tienen que haber los ajustes necesarios porque creo que hay materias que hay que superar.

- ¿Hay entonces ministerios que no se están poniendo como se dice, considerando que el gobierno regional muchas veces llega a tapar hoyos en términos sectoriales?

- Yo creo que ahí hay ministerios que creo que están al debe. El Ministerio de Obras Públicas, que se dice mucho, pero uno cuando ve los datos es poco. El año pasado se perdieron 40 mil millones de pesos por no ejecución. Eso es gravísimo. ¿Te imaginas tú el gobierno regional devolviendo 40 mil millones de pesos? A mí me crucifican. O sea, yo no estaría reelecto. Porque fijate, uno dice, bueno, a todos les falta instalarse en la región. Sí, es efectivo que a todos les cuesta instalarse. Pero el Ministerio de Vivienda ha hecho una ejecución extraordinaria. O sea, 168 mil millones de pesos. Casi el doble de lo que tiene el Gobierno Regional. ¿Por qué? Porque se han dedicado a trabajar muy bien la parte de demanda de vivienda, con las constructoras, revisan rápido y hay un dinamismo. Y se pusieron a hacer obras también urbanas de gran envergadura. Entonces uno dice, bueno, ¿por qué el ministerio de vivienda sí puede hacerlo y un ministerio como el MOP no? Entonces yo creo que ahí tiene que ver también con los liderazgos, cómo van ejerciendo y cómo se van ejerciendo en esa materia. Yo creo que aquí se puede impulsar más nuestra región de Ñuble. Estamos todos disponibles para poder ayudar. Y hay temas claves también en los cuales tenemos que hacer más fuerza común. Por ejemplo, la ley de transición energética. Un año y cuatro meses. Un año y cuatro meses en el parlamento. Entonces uno dice, pucha, ¿cómo? Si esta es una prioridad nacional, ¿por qué no la empujamos un poquito más? Yo ahora volviendo me voy a dedicar a ese proyecto de ley con los parlamentarios que nos están apoyando para poder sacarlo, porque de nuevo, va quedando la cola por subsidio eléctrico, en fin. Bueno, hay que explicar, el presidente dijo que esa es una prioridad. La prioridad hay que darla a conocer cuando uno le coloca suma urgencia a los proyectos de ley.



Hay ministerios que están al debe, el MOP, que dice mucho pero cuando uno ve los datos, es poco (...) hoy la Subdere no existe en la región (...) una de las razones por la alta percepción de inseguridad es porque no hay vocería"